

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:  
—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes ..... \$ 1 00  
Número suelto 5 centimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 98

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Miércoles 21 de Julio de 1909

N.º 98

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

**MIGUEL TURULL**

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

## LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

## El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

LLamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de modista, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

## Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

## Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Morales—

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A. por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

## LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

## NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

## RELOJERÍA DE YÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epitacio Granados  
SAN JOSÉ, C. R.

## LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

## Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra

# TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ..... \$ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jerge Morales Bejarano

## LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO " 110 " "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 " "

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

# Los arrepentimientos del Diablo

## Los escrúpulos seniles de "La Prensa Libre"

Para los espíritus ciegos, y para las almas perversas, jamás ha podido existir grandeza en el enemigo; y muy al contrario de lo que sucede con los hombres cultos que saben, cuando es justo, inclinarse a la argumentación del contrario, esos espíritus ciegos, y esas almas perversas, se ofuscan y pretenden justificar sus necesidades, con palabrería insustancial unas veces, y otras, con letanías interminables de nombres que por lo general, sólo brillan con el fulgor de los prejuicios sociales, antes que reconocer su derrota, ó si se quiere, su fracaso en la lid empeñada.

«La Prensa Libre», que hoy es jimenista porque las circunstancias así lo quisieron, ha pretendido formar una moderna escuela política, cuyos triunfos deben ser el resultado, de audiencias nada dignas, tales, como incluir en su quilométricas listas los nombres de individuos que ó no pertenecen al bando de las **insolencias**, ó han querido por razones que ellos aprecian permanecer en los campos de la neutralidad.

Un día dijo ese periódico, que con indefinible deleite, se leía, cuando el ilustre maestro **Camus**, ese veterano del pensamiento y de la pluma publicista en el sus trabajos, siempre cultos y siempre profundos; un día, dijo, decimos, que uno de los **Paulinos** que en el Ecuador estuvieron cuando el homicidio del Ilustrísimo señor Checa, el cual **Paulino** había ejercido dignos cargos eclesiásticos en la Diócesis Costarricense, fue señalado como presunto autor de aquel crimen, que sólo pudo realizar el liberalismo insolente, ese rojo liberalismo que en Sud-América, se complace en aseñalar á los grandes de la Iglesia, y en Centro-América, en flajelarlos.

Y resultó que el único de aquellos **Paulinos** que ejerció dignos cargos eclesiásticos, respondió al nombre de **Bernardo A. Thiel**, Obispo nunca bastante llorado de la Diócesis nuestra.

Y cuando eso se le dijo á «La Prensa Libre», vino la confusión y el echar mano al **maquiavelismo perverso** para no cargar con el baldón de calumniadores indecorosos, sin respeto ni para vivos, ni para muertos; pero todo fué en vano, porque en el periodismo, no se justifican jamás las hipocresías, y sólo adquieren importancia, las convicciones, los argumentos sanos, y sobre todo, las decisiones de los luchadores honrados, de los que no mienten, de los que no calumnian, de los que nunca abandonan su puesto, y de los que con arrogancia, atacan.

Hombres de esas condiciones no hay ninguno en «La Prensa Libre»; no dejó sucesor digno de levantar su pluma, aquel batallador indomable que supo enfrentarse á los poderosos y que en sus **Cauterios** publicados el año 89, desnudó á un individuo que hoy cubre con una indumentaria ridícula, un panfletario de cuño viejo que á pesar de sus vanidades jamás ha podido demostrar que Ricardo Jiménez es un hombre honrado en política.

Y creyéndonos ese panfletario de viejo cuño, á él semejantes, nos llama calumniadores por cuanto en uno de nuestros artículos dijimos que el Licenciado Jiménez ha llamado **estafadora** á la **United** y **ladrón** á **Mr. Keith**.

Nosotros para destruir ante el criterio de la conciencia pública al Licenciado Jiménez, no tenemos necesidad de recurrir á la calumnia, nos basta recordar sus desplantes, y sus discursos vanidosos en el seno de la Cámara.

Oiga esto «La Prensa Libre» y juzgue después: «Compañías que así proceden son capaces de cualquiera estafa y de ellas puede decirse lo que un amigo me dijo paseándonos por

una de las calles de los Estados Unidos afirmando que si tirábamos una piedra á lo alto, caería indefectiblemente sobre un ladrón.

Así más ó menos se expresaba el hombre que hoy por la ambición de mando, ha especulado hasta con su propio decoro; así más ó menos se expresaba el individuo que para sorprender á los pueblos, fué á arrastrarse ante el Licenciado González Viquez el 1º de Mayo del presente año, blindado con la Presidencia de la Cámara; así más ó menos se expresaba ese Licenciado Jiménez cuando con tanta rudeza atacó á la **United**, llamándola **estafadora** y llamando á sus componentes **ladrones**, y cayendo este grave cargo sobre **Mr. Keith** que es uno de sus principales directores.

La insolencia y la calumnia tienen el raro privilegio de no poder nunca sustraerse á la consideración de quienes piensan; y quienes en Costa Rica piensan, saben y dicen que el Lic. Jiménez ha conceptualizado á **Mr. Keith** como **ladrón**; saben y dicen que un fracasado política é intelectualmente, cuyos furros acusan el ansia de una granjería boigazana, se atrevió á llamar asesino al señor Thiel y ni el Licenciado Jiménez ni el calumniador de viejo cuño puntualizaron sus atrevidos é ignominiosos cargos.

Para eso se necesita valor y vergüenza.

Nadie ha leído que el Canónigo Salazar sea un **ladrón**, y sin embargo, eso está dicho, precisamente por uno de aquellos jimenistas que se golpean el pecho y se humedecen la frente con agua bendita.

¿Y de qué se extrañan esos **batalladores desinteresados** que viven de su trabajo y dan dinero al cuatro y al cinco por ciento; de que se extrañan cuando alguien afirma que el Licenciado Jiménez es un especulador de menos quilates que el Licenciado Fernández? Porque esos panfletarios de viejo cuño ó ese hijo de quien escribió **Los cauterios** no ha contestado nuestro cargo sobre **La gran claudicación** del Licenciado Jiménez en el asunto bananero?

Por que no pueden, porque ellos bien saben que cuanto nosotros decimos es verdad; porque todo Costa Rica está convencida de que si la **United** le dijera al Licenciado Jiménez, que le aseguraba la Presidencia de la República siempre que se comprometiera á destruir la estatua de su padre, el Licenciado Jiménez se comprometería á eso, y las futuras generaciones se privarían de conocer á uno de los más preclaros varones costarricenses; y es que el Licdo. Jiménez necesita triunfar, aunque él se hunda y aunque se hunda el país. Es furor de triunfo, furor de mando; es que ya dos condiscípulos suyos, Iglesias Castro y González Viquez, llegaron á la altura y se bañaron de gloria, y él se ha quedado en el nivel bajo de quienes no saben sino hacer de mercaderes de frases.

Si, señores de «La Prensa Libre»: el Licenciado Jiménez llamó **estafadora** á la **United** y **ladrón** á **Mr. Keith** como ustedes llamaron **asesino** al Obispo Thiel, como un anciano en sus desbordes seniles llamó **ladrón** al Canónigo Salazar. Para negar ahora la gravedad de esos cargos se requiere no tener vergüenza, cosa que no haría, caso de estar vivo, ó igualo alguien de «La Prensa Libre», aquel valiente alajuelense que escribió **Los cauterios** el año 89 y cuya pluma, y cuyo decoro de escritor, con él se fueron á las profundidades del sepulcro, y de cuyos briosos trabajos vamos á ocuparnos brevemente.

Prueben señores, que el Licenciado Jiménez no ha claudicado groseramente y entonces nos dejaremos llamar sin protesta, calumniadores.

# EL VERDADERO RICARDO Y EL RICARDO FALSO

Lo que el discreto hace al principio, lo hace el tonto al fin.

Este aforismo, tan filosófico y tan práctico, es perfectamente aplicable, en todos los pasos trascendentales de su vida pública, á nuestro opositor don Ricardo Jiménez.

En estos momentos están sus partidarios celebrando con losa y canciones, lo que llaman su obra reciente en el Congreso, la de haber votado la ley que grava por veinte años con un centavo oro cada racimo, la exportación de bananos; y se atribuyen, como grajos que se adornan con plumas de guscamaya, la gloria de tal disposición, por los beneficios generales que traerá al país.

Y gritan y peroran alabándose, sin pensar que estamos nosotros para exhibirlos como impostores y farsantes.

No han sido los jimenistas los autores de esa ley. Fué el Presidente González Viquez el que, con mansedumbre y constancia que nos tienen asombrados y revidistiéndose de paciencia ante la oposición torpe, insistió é insistió en hacerla promulgar, como una necesidad urgente para la salvación del país.

A los diputados jimenistas de ahora y de hace dos años, nada se les debe. Ellos son los responsables del aniquilamiento comercial que todos estamos sintiendo y de la ruina lastimosas de la provincia de Limón, como consecuencia de la aferrada y sistemática oposición que á esa misma ley—en mejores términos concebida, bajo la forma de un contrato con obligaciones aceptadas por la Compañía Frutera,—le hicieron cuando por primera vez la propuso el Sr. González Viquez.

Y de en medio de esa oposición, la figura de don Ricardo Jiménez se destaca eminentemente como el genio iniciador y sostenedor de daño tan inmenso.

Y las fatídicas sombras que envuelven esa eminencia, no dejan ver un solo claro donde pueda descubrirse una virtud, ó un impulso noble, ó una idea útil, ó siquiera un principio político que justifique al hombre público y al ciudadano distinguido.

La resolución final del asunto, su aceptación posterior y á última hora, de lo que con tanto vigor combatió desde el comienzo, demuestra, sin necesidad de otra prueba, que sus actitudes parlamentarias nunca obedecen á resoluciones bien meditadas ni á principios científicos; demuestra que don Ricardo Jiménez como diputado, nunca ha sido un estadista ni un ciudadano honrado; y demuestra muchas otras cosas que conviene que el país no olvide y que el pueblo las recuerde siempre.

Demuestra en primer lugar, que la disposición dictada hace nueve años, bajo el gobierno de don Rafael Iglesias, librando de todo impuesto la exportación del banano, fué una disposición útil para estimular su cultivo y fomentar la riqueza pública, disposición fundada en principios de la ciencia económica y promulgada con la energía y alteza de miras que son características de Rafael Iglesias; disposición tan útil como la que don Braulio Carrillo dictó hace sesenta años, estableciendo una prima para el cultivo del café y como la que el mismo Iglesias dictó, estableciendo prima para el cultivo del cacao. Y que la oposición que á Iglesias le hicieron por la franquicia del banano, indica estrechez de criterio en sus opositores, cuando no ignorancia ó maldad, cualidades que indistintamente adornan al jimenismo.

Demuestra, en segundo lugar, que la mansedumbre del Sr. González Viquez, su religión de estricta observancia de la ley y de absoluto respeto á la opinión de los que se tienen por ilustrados—cerrando benévola mente los ojos á las perversidades que acechan detrás de aquellas ilustraciones,—es funesta para el progreso evolutivo de países incipientes como el nuestro, donde todavía parece ser necesario introducir el bien por la fuerza, de la misma manera que Moisés imponía á

su pueblo con la fe religiosa las más triviales reglas de higiene.

Demuestra, en tercer lugar, y como consecuencia de lo anterior, que don Rafael Iglesias está bien justificado de no haber escuchado y detenido ante la aborotada palabrería de los sabios olímpicos y banqueros que juzgaban un absurdo y un imposible las grandes operaciones económicas de su gobierno, como la venta de las acciones del ferrocarril y el restablecimiento de la circulación metálica en el país. A haberse detenido entonces, hoy no podría obtenerse en efectivo más que la mitad de lo que produjeron aquellas acciones, pues á tanto ha bajado su valor en el mercado europeo, y nuestra circulación monetaria sería solamente la de los billetes del Banco de Costa Rica, sin equivalencia fija ni respaldo metálico, y con un abismo económico por delante, el del empapelamiento nacional por una institución privada, sin ejemplo en la historia del mundo, y más infernal que los empapelamientos que hacen los gobiernos.

Desdeñando la opinión de aquellos sabios y pasando sobre ella, don Rafael Iglesias rompió los privilegios exclusivos del Banco, restableció la circulación del oro, promulgó una ley de bancos científica y moderna y escribió en la Constitución de la República este lema glorioso: «El Estado no emite billetes». Ahora todavía lo censuran los que con aquellas trascendentales y saludables evoluciones sintieron lastimados sus intereses de agiotistas, y los que se dejan dominar por el despecho y la envidia; pero el pueblo, la mayoría del país que ya ha podido hacer comparaciones, condena á los censores y aclama al benefactor. De la misma manera está condenando á los Diputados jimenistas que con su torpe oposición en el Congreso al Presidente González Viquez, neutralizaron la fuerza impulsiva de éste, que iba desarrollándose en bien del país, y con el estacionamiento le han causado un atraso de varios años y una pérdida de muchos millones.

Demuestra, en cuarto lugar, que así como hemos visto que los actos de don Ricardo Jiménez no han obedecido nunca á una fuerza moral positiva, esa fuerza que constituye el carácter de los hombres, que les sirve de brújula, que les da impulso y dirección hacia fines nobles, hacia el perfeccionamiento, ambición suprema de la humanidad, don Ricardo, en sus intermitentes muestras de actividad, ha procedido siempre por el impulso de una fuerza moral negativa, bajo la influencia de un genio malfético, y por la acción de sus grandes egoísmos y de sus enconos ruines contra todos los hombres que son superiores á él.

Su elección de Diputado no resultó de la voluntad de sus amigos de siempre, sino del acuerdo de los que antes habían sido sus enemigos naturales, de los que él había llamado anarquistas.

No inició sus tareas en el Congreso acuerpando á su íntimo amigo D. Cleto, cuyo inmaculado corazón convida, para hacer fecundas sus labores administrativas, sino atacándolo abiertamente; y no le atacó por patriotismo, sino por la inspiración inabordable del despecho, de la envidia y del encono. Cuando lo hizo, ni él mismo ni nadie pensaba en su candidatura, que si esto hubiera sido, alguna justificación tendría.

Cuando le telegrafió á Zelaya é hizo su panegírico en la Cámara, no fué porque tuviera simpatía ni aprecio por aquel mandatario, que notoria es la indiferencia de su alma á impulsos benevolentes y su menosprecio por todo lo que aquí se dice política de Centro América; lo hizo para herir por carambola á su amigo don Cleto, seguro de que éste no le replicaría en esa clase de billar. Algó más valiente fué don Ricardo cuando en 1898 se pronunció en la célebre reunión de notables contra el Cónsul Beeche, llamándolo turbulento y motivo indigno para exigir por su causa una reparación internacional.

Cuando atacó la primera vez los contratos sobre bananos, tampoco lo hizo por convicción ni con fin alguno; sino sólo como nos lo explicó el Lic. Arguello de Vars, por ponerle estorbos al gobierno de don Cleto. Y aquí echamos de menos a Rafael Iglesias, el autoritario; q' si el hubiese sido el Presidente, ni don Ricardo se le habría parado por delante, ni la ley habría dejado de pasar, ni el país habría sido la víctima de la estulticia, aunque Iglesias fuera, como en todo lo demás, la víctima de los malos.

Por último, al votar en este Congreso los Diputados jimenistas la ley de bananos, no lo han hecho siquiera reconociendo con hidalguía sus pasados errores, sino por propiciarse con la Compañía Frutera, a la cual le mendigan el favor de su indiferencia. Y por cierto que la Compañía tiene fe en don Ricardo, no tanto por lo que pueda prometer, como por lo que puede salir de sus dotes negativas.

Y todavía el pudor no impide á los diputados jimenistas atribuirse la gloria de la ley bananera... ¡Y todavía hay fruteros que toman champagne con ellos, celebrando la ley, y no tienen una frase de respeto para el bueno de don Cleto....!

OBSERVADOR.

## LA HIDRA

Jamque quiescant voces  
hominum canuque.  
(OVIDIO)

En todas las hecatombes de los pueblos, víctimas del vandalaje sectario del Radicalismo, cuando es impotente el puñal para hacer desaparecer á los hombres virtuosos que se oponen al torrente devastador de las ideas disociadoras, se esgrime la pluma empapada en el veneno de la calumnia y en el odio á Dios.

Al grito de libertad, igualdad y fraternidad, escala el Radicalismo el poder, distrayendo la atención del pueblo infeliz é iluso, señalándole á la Iglesia como una rémora para la civilización y como la embrutecedora del sentido moral de los pueblos, para que éstos olviden los crímenes y dilapidaciones de sus verdugos, haciendo de la ignorancia del proletario el pedestal para ascender al pináculo de su ambición.

El Radicalismo, para derrumbar un poder y tomarlo por asalto, arrebató la prensa corrompida por el oro, pone á su servicio inteligencias depravadas, y sacando á relucir la fraseología de «amor, fraternidad, filantropía, luz y progreso» con promesas de una regeneración absoluta y de un halagueño porvenir, alucina al pobre pueblo incapaz de comprender hasta donde puede llegar el hombre en su depravación. Llega á apoderarse del festín nacional y todo es silencio... sólo se oyen los graznidos de los cuervos que se disputan la presa, el canto selvático de los que en pacífica posesión llenan sus insaciables estómagos y las maldiciones de los que poco iniciados en sus misterios son alejados de la comunión fraternal.

El pueblo espera bienestar y el Radicalismo lo esquilmó con nuevos tributos y gabelas, lo embrutece con ejemplos de libertinaje; y cuando este pueblo anonadado, harapiento, sin la fé en el corazón con que mitigara sus pesares, y sin pan con que atender á su subsistencia, levanta con miseria sus ojos para mirar al redentor que le ofreciera un cúmulo de felicidades, este hambriento de riquezas y placeres, con que saciar su humanidad materializada, lo desprecia y se mofa de él y le arrebató el único mendrugo que amasado con lágrimas guardara para sus hijos y le roba el honor de su esposa y de sus hijos con los rebojos de su mesa, indicándole después con sarcasmo volverían el templo católico y las leyes de la Iglesia como la causa de su degradación y pobreza y la sotana del sacerdote como el origen de su decaimiento y ruina.

Cesa el ruido y vuelve el silencio, el pueblo calla y espera; y la hidra con sus múltiples cabezas, ha devorado ya el tesoro nacional, la insaciable boca de la fiera exige más combustible y no lo hay; agitanse de nuevo los portavoces de la libertad y fraternidad y como pulpos fa-

náticos se abrazan á las innumerables riquezas de la Iglesia, riquezas improductivas para el estado, acaparadas por la mano negra del fatalismo, arrancadas con arteras artimañas á la sencilla fé de un pueblo, envilecido por los emisarios de un poder extranjero; riquezas fabulosas que injustamente poseen unos seres inútiles y nocivos á la sociedad, riquezas que podrían formar la felicidad de tantos desgraciados, aliviar á la viduez, socorrer al pobre y sostener al huérfano... se verifica el despojo y sigue el festín. Así acusan á la Iglesia sus tercos enemigos.

El pueblo, cual león stormentado en sus selvas, ruga de furor, abre los ojos, desespera, se retuerce en su agonía, está cansado de tanto robo, de tanto despilfarro, de tanta corrupción, clama justicia, pide pan y fé, quiere derribar el trono de los filántropos, muestra sus harapos y su cuerpo desahogado, pide comisericación y se atreve á la amenaza, entonces el radicalismo fraternal le muestra las puntas de las bayonetas y la boca del cañón.

La hidra, la hidra es la que amenaza tragaros la Patria; la hidra es la que alimenta, oh pueblo, cuando sigues el derrotero de los hombres sin fé y sin honor; la hidra amamanta con tus manifestaciones radicales y ostentando las insignias de la fiera, la hidra cobijas en tu mismo hogar cuando cooperas al sostenimiento de la prensa impia; tú amparas á ese monstruo, que como Saturno devorará á sus propios hijos. ¡Oh pueblo que siempre aciertas cuando callas...!

Más el triunfo de la bestia está lejano, un horizonte hay abierto para los hombres de buena voluntad, la esperanza anida en nuestros corazones, la hidra será aplastada por los soldados de la democracia cristiana, eternos defensores de la justicia y del honor; el poder está reservado para el invicto campeón que se presenta rodeado con la aureola de la honradez, de la legalidad y de la gratitud del pueblo, la patria espera y despliega su pendón llamado á todos los hombres amantes de la virtud y del progreso; la hidra saca sus cabezas vomitando de sus asquerosas bocas un arsenal de impropiedades que caen sobre su retorcido y mutilado cuerpo. ¿Podrá el futuro mandatario aplastar la cabeza de la hidra infernal? ¡¡¡Silencio!!!

SILVIO.

## Las temperancias de un diputado

Liberia Julio 16 de 1909.

A «La Tribuna»

Hoy en estado de ebriedad, provocó con palabras injuriosas el Licenciado don Carlos Díaz representante del jimenismo, al orador civilista don Manuel Contreras; esto lo hizo en la calle públicamente el señor Díaz exhibiéndose de la manera más triste. Entienda el señor Díaz que el Partido Civil no provoca bochinchas pero tampoco los teme y sepa el señor Díaz que de aquí no saldrá como le Atenas, pues si sigue provocando pueda que se arrepienta así lo defendan el Gobernador y Srío. Agente Principal de Policía y Srío. Comandante de Policía, Jefe y policía de higiene etc.

Corresponsal.

## Un ex-Gobernador en la cárcel Oiga «El Noticiero»

Filadelfia, Julio 19 de 1909.

«A La Tribuna»

El domingo 18 en la mañana fué conducido á la cárcel en Sardinal el ex-Gobernador Antonio Alvarez Hurtado y su compañero Ordeñana por faltas á la autoridad.

Corresponsal.

## El Cabo Caserla

Alajuela Julio 19 de 1909.

A LA TRIBUNA

Al diputado Caserla sin duda le han dado de alta, pues está reclutando civilistas de esta ciudad para reforzar el cuartel de Cartago. Para dónde mandarán á don Jerónimo? Y el triunfo del Jimenista en Alajuela dónde está?

CORRESPONSAL

## Por el sacerdote

Ilustrísimo y Reverendísimo

Sr. Obispo Diocesano.

San José.

Venerado Pastor:

Respetuosamente venimos á consignar ante Vos la protesta de nuestra adhesión por la prudencia que os caracteriza en estas circunstancias, la que ha dado margen á la injuria descomedida con que el Jimenismo de esta ciudad trata de herir al Prelado y al correcto sacerdote católico, don Elías Valenciano, que vive entre nosotros.

Gratis son las ofensas del Jimenismo de aquí al referido P. Valenciano: en la pluma de ese jimenismo se trasluce la inspiración satánica de alguien que no atreviéndose á firmar sus producciones maquiavélicas, lograr pretende con sus calumniosos reclamos de «los escándalos del P. Valenciano» que se reproduzca la caricatura infame de «El Rayo», con lo que más que la ofensa de aquella Causa se busca el desprestigio moral de nuestros clérigos.

Puede estar S. S. Ilma., en la certeza de que el P. Valenciano cumple satisfactoriamente con las obligaciones de su ministerio, que su concurso valioso, pero prudente y limitado en la propaganda contra la impiedad y su intervención de ciudadano en la lucha eleccionaria, se ajustan en un todo á la más exquisita moderación religiosa y social, sin que haya, para atribuirle «escándalos», otro motivo que el de no ser del gremio de sus detractores, quienes lo desearían dentro de sus filas.

Lejos de nuestro ánimo el hacer comparaciones odiosas entre Cura y Cuadrador de esta Parroquia, pero si deseamos consignar, no bajo la hipocresía del seudónimo, sino bajo el honor de nuestras firmas, la protesta por el trato injurioso con que los escritores jimenistas de aquí hieren al Prelado y ultrajan el buen nombre del Pbro. Valenciano.

San Ramón, julio 8 de 1909.

Emeterio, Gamboa, Norberto Carvajal, Rafael Soto Z., Alfredo A. Rodríguez, Santiago Castillo C., Joaquín Rodríguez, Rodolfo Gamboa, Jesús Monge Z., Santiago Chavarría, Jesús Córdoba Ch., Manuel A. Quirós, Patrocinio Ugaldé A., Enrique Mora E., Maximino Chávez, Joaquín Quesada, Francisco Estrada, Jeremías Salas, Constantino Salas, Juan María Quesada G., Pánfilo Varela, Ramón Vega H., Julián Alvarado, Higinio Flores, Manuel Lobo, Carlos Bonilla, Francisco Soto Z., José N. López, José Ma. Arias, Noe Quesada G., Juan Rodri guez, Enrique Cambroneiro, Aquiles Lobo, Lino Calvo, Maurilio Lobo, Rafael M. Calvo, Manuel Cuadra G., Vicente Quesada, Tobías Calvo, Juan Mora, José Cordero, Rafael Pereira C., Benjamín

Durán, Ramón Mora G., José Cambroneiro, Ernesto Araya C., Ismael Salas, José Calvo, Antonio Zamora, Juan Cruz, Andrés Carvajal, Domingo Huertas, Mi queas Ramírez.

## Los ciudadanos religiosos

Yo Patricio Arias Cordero, vecino de La Granja, ciudadano en ejercicio de mis derechos, hago constar: que siempre he sido republicano genuino, que en la lucha pasada fui fernandista y que en esta contienda, trabajos de los propagandistas del partido de los ímpios haciéndome presión, sin dejarme pensar en lo que hacía, me obligaron á firmar por el antirrepublicano partido jimenista.

Pero la propaganda contra proponente de los jimenos, el hecho de que don Máximo indebidamente haya entregado su partido, los bochinchas que arman los jimenistas, sus injurias al señor Obispo y á los sacerdotes católicos, sus amenazas é insultos para los que no lo siguen, la imposición descarada que en el Congreso están ejerciendo, me hacen comprender que esa agrupación será el círculo de los ímpios, pero nunca partido republicano y por tales motivos, protesto de la firma que impensadamente les di y en conciencia me adhiero al Partido Civil, cuyo candidato es el distinguido ciudadano don Rafael Iglesias Castro, porque en ese partido hay orden, respeto á los demás y sobretodo respeto á nuestras creencias religiosas y á la Moral, sin los que los pueblos no pueden ser felices.

Palmares, Julio de 1909.

Patricio Arias

Testigos:

Mauro Vargas

Francisco González L.

## Un periódico resentido

El Partido Civil no compra  
calumniadores serviles

Los mercaderes de «La Prensa Libre» dicen, que el señor Iglesias tuvo que fundar «La Tribuna» para que lo defendiera.

Y «La Prensa Libre» no sabe porqué hubo que fundar un periódico que fuera el órgano del Partido Civil? Porque el Partido Civil no quiso comprar una hoja periódica que en Costa Rica ha batido el record de los mercantilismos abyectos y que siempre se ha ofrecido á todo causa como las desventuradas que comercian con la injuria mercadera. Periódicos así que son saleros que sirven en toda mesa, no se compran porque manchan y prostituyen las causas políticas. No sabe «La Prensa Libre» á qué periódico servil nos referimos? Nos referimos, pues, á aquel periódico cuyo dueño ha tenido en muchas ocasiones que ir á ejercer el oficio de la mendicidad en las antecámaras ministeriales.

El Partido Civil no compra periódicos que llevan en sí el estigma de los arrastamientos bajos.

Y diga «La Prensa Libre» si es que élla se vende y no la quisieron comprar, ya que tan resentida se manifiesta con el Partido Civil.

10273 IMPRENTA LINES

## DOS FALACES MENTIRAS JIMENISTAS

El jimenismo derrotado está regando mentiras insensatas en los pueblos para evit ar que sus gentes protesten como están protestando en grandes masas.

Por ejemplo:

1º Los jimenistas han amenazado á sus gentes con un año de presidio si protestan del Partido para hacerse civilistas. Los campesinos jimenistas que quieren protestar lo pueden hacer siempre, y aun hasta en el momento mismo de depositar su voto, si es que así creen cumplir bien con sus deberes cívicos. Eso no se castiga, eso más bien lo premia la patria.

2º También los jimenistas han amenazado á sus gentes con 300 colonos de multa si protestan. Los jimenistas están locos y por eso ya no saben lo que se dicen. A quien diga esa mentira hay que mirarle mucho á la cara porque probablemente es un hombre muy falto de vergüenza.

Jimenistas, protestad como vuestros correligionarios de Aserrí, de Puriscal. Protestad como han protestado pueblos enteros, porque así lo veréis en nuestras próximas publicaciones.

Protestad para salvar á vuestra patria. Ella os premiará con sus bendiciones. Librense las gentes de esos desvergonzados y perversos propaladores de mentiras tontas.

## FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

## Jardinería Artística

de Octavio Loiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loiza

## Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

## SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevé y Frijolitos turcos

El mejor té Ridgway—Betún Cobra—Discos Victor

## EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

## Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

## Novillos Chontaleños,

flacos y frios

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

## SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la Sastrería Tovar, frente á la casa presidencial.

SENORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda  
De Calzado

Me ha establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

## HOTEL LONDRES

Puerto Limón, Costa Rica

APARTADO NÚMERO 101

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico. Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida. Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias. Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

## RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

## "La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotados. Importación directa y especialidad en los afamados

## PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

## OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquinera y en donde está el establecimiento "EL CASINO" situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Lo atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGREMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

## EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

## LOTES

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

## Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

## GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 15 céntimos

Confín, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

## ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

## Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIIS)

## Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el "NAVY."

A 0-075 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 148.—Rafael Pont.

## Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo